

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XX

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al n.º 2. Peseta
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 24 de Abril de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mesure, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 89

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Educación de los salvajes

y otros pueblos extraños

á la Religión revelada

Aunque parezca extraño, es una realidad que la educación, considerada como sinónimo de desarrollo y acrecentamiento del individuo en todo su ser, está extendida, no solo por los países civilizados, sino que se atiende en todo punto á que haya constituida una familia. Lo que si existe una gran diferencia entre la educación que se da en los pueblos civilizados comparada con la de los salvajes.

Los salvajes de Africa, Oceanía y América, lo mismo que las hordas nómadas del Asia dan á los niños una educación casi instintiva, si bien se les prodigan los cuidados físicos necesarios para su conservación, pues de lo contrario perecerían; la lengua la aprenden sin enseñanza especial, lo mismo que las artes groseras de su tribu, así como también instintivamente se impregnan de sus costumbres, supersticiones y usos.

Puede considerarse como educación física de los salvajes el empeño que tienen éstos en desfigurar la cabeza y otras partes del cuerpo de los niños desde sus primeros albores de la vida, y para lograrlo, á unos encierran su cabeza en una caja cuadrada con el objeto de darle la figura prismática; á otros se la comprimen y aplanan; á otros les impiden con ligaduras el libre movimiento de sus extremidades; á éstos les mutilan la nariz; á aquellos los labios; á los de mas allá cubren el cuerpo, el pecho, la cara y los brazos de las más raras figuras por medio de incisiones, tolo tan artificial como absurdo.

No nos debe extrañar esto de los pueblos y tribus salvajes, porque en los pueblos cultos, y sin duda alguna es una tradición de aquellos, aun quedan restos de una educación física tan ridícula y perjudicial como ésta. No diremos que la madre se entretenga en martirizar á su hijo tal como lo practican las hordas, sino que, indirectamente, y tal vez inconscientemente, perjudica al desarrollo físico del niño infante, puesto que, impidiendo por unas ú otras trabas el desarrollo del cuerpo, se opone abiertamente á

la obra de la naturaleza. De esta índole son las fajas, los corsés, vestidos, zapatos y otras cosas por el estilo, que comprimiendo todo ó parte del cuerpo de la niñez, dificultan, no solo las funciones de la vida y el desarrollo físico, sino que dan origen á funestas enfermedades, proporcionando á la sociedad seres inútiles y desgraciados ó raquíticos.

Pero lo que más atienden los salvajes en su obra educadora, es el ardor guerrero, ya que la bravura es considerada como una virtud, llegando su fanatismo hasta el desprecio de la vida: vencer á su enemigo es su mayor título de gloria, y partiendo de este principio, la obra educadora atiende á endurecer á sus hijos contra el dolor; así unos se hacen incisiones en varias partes del cuerpo, otros se atan de brazos dos á dos, y poniendo fuego en medio de ambos, prueban y ven quien resiste más, á la par que se habitúan á resistir, y así por repeticiones de fatigas y sufrimientos se hacen hasta casi insensibles.

La educación salvaje se reduce á poco más que el instinto de las fieras educada la vista y el oído y haciendo blanco con la flecha ó la piedra, y siendo sufrido para resistir cualquiera inclemencia ó adversidad, ya es apto, educativamente hablando.

También nos queda en algunos pueblos de España algún rastro de las costumbres de los salvajes, y así, no es extraño ver en ciertos días del año que los niños de dos pueblos vecinos rifan serios combates, y que lo que los salvajes llaman *virtud* por ser una temeridad, nosotros vemos con agrado; todos señalan (mas bien señalaban porque estos combates se van aboliendo) como cobarde al que dentro de esta pelea—que regularmente era una pedrea—huía ó retrocedía, así como colmaban de elogios y convertían en héroe al más temerario y que con mejor certeza hería al contrario.

Hoy ya el Evangelio va extendiéndose, y comprendiendo que todos somos hermanos, se modifican notablemente tan bárbaras costumbres, y se seguros estamos que desaparecerán por completo en plazo no lejano.

BUENAVENTURA ALCAYDE.

Maestro de Práctip.

(Se continuará).

DON PABLO ALZOLA

El nuevo director de Obras públicas es, sin duda ninguna, una persona competentísima para el cargo que va á desempeñar.

Pertenece al cuerpo de ingenieros de Caminos, Canales y Puertos; ha estado al frente de importantes empresas. Como alcalde de Bilbao y presidente de la Diputación de Vizcaya tuvo grandes iniciativas.

Su cultura es variadísima y extensa, como lo demuestran sus artículos, publicados en la *Revista de Obras públicas*, en la *Contemporánea* y en la *España Moderna*.

Recordamos, entre otras producciones del Sr. Alzola, un breve, pero concienzudo, trabajo sobre la expropiación forzosa; *El arte industrial en España*, escrito en los días de la Exposición Universal de Barcelona, y la erudita y muy completa *Historia de las obras públicas*.

El Sr. Alzola no ha sido nunca diputado ni senador. Pocos años hace fué presentada su candidatura para este último cargo, y no prosperó.

Reside habitualmente en Bilbao, gozando de posición desahogada, y de allí irá á desempeñar el cargo, para el que tiene reconocida competencia.

Páginas de la Historia

Batalla de Muhlberg

24 de Abril de 1547

Muerto el rey de Francia Francisco, su encarnizado y constante enemigo, nada impedía al emperador Carlos V dedicar toda su atención y toda gente de guerra á la campaña que en Alemania sostenía contra el Elector de Sajonia y el Landgrave de Hesse, jefes de la confederación protestante.

Por esta razón, tan luego supo la muerte del vencido de Pavia, dióse gran prisa en organizar un fuerte ejército para marchar hacia el río Elba, lo cual hizo en cuanto tuvo lista su gente, ayudado por su hermano el rey Fernando, el duque Mauricio de Sajonia, y el de Alba.

El 23 de Abril de 1547 llegaron los imperiales frente Muhlberg y á la vista del enemigo, del cual solo los separaba el río Elba, cuyo puente, para

estorbar los planes de Carlos V, habían cortado los protestantes.

En su deseo de atacar cuanto antes al enemigo, los expedicionarios se dedicaron á buscar un vado por que atravesar el río, y en esta operación estaba el duque de Alba cuando se le presentó un pastor ofreciéndose, para vengarse de un robo que le habían hecho los sajones, á guiar á las tropas por un vado que conocía, y gracias á él al siguiente día consiguieron las armas españolas señalado triunfo.

En el sitio que indicó el pastor se arrojaron al agua varias compañías y como á pocos pasos el agua les llegara al pecho, echáronse á nadar llevando las espadas sujetas con los dientes hasta apoderarse de unas barcas, en las que se instalaron arcabuceros para proteger el paso de las tropas.

Carlos V, como el último de sus soldados, pasó el río ginete en su corcel que llevaba de la brida el voluntarioso y vengativo gula, y tan luego se vió en la orilla opuesta y con los soldados en orden, sin esperar á tener su ejército completo, cayó sobre los sajones, acuchillándolos y produciendo en ellos gran confusión y daño.

Al grito de ¡Hispania! ¡Hispania! la caballería imperial dió repetidas cargas, consiguiendo, con su arrojo, destrozarse las filas enemigas y poner á los defensores del cisma luterano en completa huida.

El Elector, que se hallaba en Muhlberg en los oficios religiosos por ser domingo, huyó cobardemente; y no obstante haber cambiado el coche que usaba por un caballo, por marchar éste con mas celeridad, cayó prisionero, como igualmente muchos de los principales caballeros que le acompañaban.

Según dice D. Luis de Avila en su «Comentario de la guerra de Alemania», la victoria que Carlos V obtuvo en tan memorable hecho de armas la atribuyó á Dios; por lo que dijo aquellas tres palabras de Cesar, trocando la tercera como un príncipe cristiano debe hacer: «Viene, vi... y «Dios venció»; y tanto se extremó entre los cristianos la intervención del Todopoderoso en esta batalla, que se dijo que durante ella se había repetido el milagro de Josué, versión que dió lugar á que el duque de Alba, al preguntarle Enrique II de Francia si era cierto que el sol se había detenido el tiempo que duró la lucha, respondiera:

«Señor, yo tuve demasiado que hacer en la tierra para divertirme en contemplar el cielo».

CRONICA

El parque

El Ayuntamiento de Tortosa en su afán de despertar ansias de mejora y de engrandecimiento en la población ofrece cada día nuevos estímulos a sus administrados acometiendo reformas de importancia que son la admiración de propios y extraños.

Sin descuidar la actual situación otras mejoras de interés que están camino de realizarse, y sin dejar de la mano las que no están ni han estado jamás en la mente de los farsantes que tuvimos la desgracia de padecer, la actual situación, repetimos, consagra también sus entusiasmos a la obra de reformar y embellecer el parque, lastimosamente descuidado en la época aciaga en que aquellos mandarines vivían agarrados al presupuesto municipal como viven los moluscos agarrados a las rocas.

El parque, ese delicioso y hermoso sitio de recreo, orgullo de los tortosinos está siendo objeto hoy de una transformación completa, transformación que únicamente sería capaz de llevar a cabo, el *amateur*, el verdadero aficionado a la floricultura y arboricultura cuya aspiración y orgullo cifralo solamente en obtener una vegetación espléndida, bella y caprichosa, cuéstele lo que le cueste.

Y esto precisamente es, lo que no han sido capaces de comprender y mucho menos de hacer los funestos y servirles anteriores mandarines que para mayor ludibrio de Tortosa vivaquean en nuestra ciudad querida, aún después de su abominable y execrable mando.

Solo el abandono en que se tenía al Parque, cultivado en fuerza a los solícitos cuidados de nuestros amigos, explica el estado de ruina en que hace poco se encontraba.

Hoy afortunadamente ha cambiado la decoración de nuestro paseo.

Aquella decoración de tristeza y de melancolía en que le hallamos, se ha trocado de poco há en decoración espléndida y elegante llena de lozanía y vigor.

Arbustos y árboles se desarrollan rápidamente adquiriendo formas elegantes y caprichosas y aromatizando el ambiente de agradables esencias y ricos perfumes.

Cierto que para ello se ha tenido que procurar una alimentación a los árboles adecuada a sus necesidades; algo así como un tónico reconstituyente que contrarrestara la vida forzada y enclenque que venían arrasando.

Y no acaba aquí la cosa todavía.

Aparte las variadas colecciones de ejemplares que se han adquirido con destino a nuestro Parque y del fuerte abono de que han sido objeto todos los árboles, se ha resuelto abonarlos de nuevo, pero esta vez con guano mineral por las múltiples ventajas que reporta este procedimiento según las autorizadas opiniones de químicos y agrónomos tan eminentes como Grandeau, Dyer, Shrivell, Gerard y otros.

Según las experiencias practicadas repetidamente por estos sabios en *Golden Green* y en *Parc des Princes*, ha quedado demostrado de una manera incontestable, que la aplicación racional de los abonos minerales en la horticultura y jardinería ofrece imponderables ventajas de tiempo y economía.

No se reprueba ni se rechaza por ninguno de aquellos eminentes agrónomos el abonar con estiércol. Por el contrario, lo conceptúan muy estimable y necesario, porque solo con abundantes aplicaciones de estiércol es como se puede conseguir el verdadero suelo hortense toda vez que el estiércol produce humus y el humus da a la tierra, soltura, ligazón, humedad y acción química, cualidades todas muy favorables a las plantas.

Pero hay algo que no se puede obtener por el empleo exclusivo del estiércol y es esto, la alimentación rápida, necesaria para que todo el sistema vegetal alcance el desarrollo completo en poco tiempo.

La descomposición del estiércol es tan lenta, que las plantas llegan a resentirse muchas veces de la falta de sustancias nutritivas, y sobre todo, de nitrógeno.

De aquí la necesidad de emplear con preferencia al abono químico como se hace en los países más adelantados que el nuestro.

Un solo dato apuntaremos en apoyo de este aserto:

«Cien kilos de nitrato de sosa dan a las plantas no menos de 15 1/2 kilos de nitrógeno directamente absorbible y de efectos inmediatos. Esta cantidad de nitrógeno equivale cabalmente a la que las plantas recibirían por una aplicación de TRES MIL KILOS de estiércol, previa putrefacción.»

Esta misma semana se esparcirá en todos los terrenos del Parque el abono químico preparado al efecto por la acreditada fábrica *El grano de oro*, y no han de transcurrir muchos días sin que los más ignorantes puedan apreciar los efectos sorprendentes que el empleo de aquel abono ha de producir en las plantas.

Tortosa tiene sobrados motivos para admirar y agradecer cuanto en provecho y honra suya están haciendo con admirable perseverancia nuestros amigos.

Al «Diario de Tortosa».

El bolonio *Diario*, sin duda para borrar los yerros de su constante conducta antipatriótica, tiene la barra de pedir columnas mingitorias a la actual situación. ¡Vaya un estúpido consejero que nos ha salido ahora!

Ese infelizote debiera saber que nadie menos indicado que él para pedir mejoras; pues siempre fué el primer censor imprudente y obcecado de todas las que han realizado nuestros amigos en las varias épocas de su mando.

Pedir mejoras al *Diario*, de las necias impugnaciones, nos parece un sarcasmo para Tortosa, ó cuando menos el prólogo de un sainete bufo que bien pudiera titularse *El Diablo predicador*.

¡Increíble parece tanta frescura y tanto cinismo!

¿Por qué no las pedía cuando mandaban sus amigos, aquellos que solo han dejado en Tortosa ejemplos de ignominia y huellas de robos y crímenes?

La contestación es obvia y evidente. En aquel entonces al Director del *Diario* le convenía más pedir bazofia, que se ocultasen las 4 000 pesetas que su padre se comió de un depósito de los señores Gonzalez y que se le extendieran libramientos al 50 por 100 por las 30.000 pesetas que el mismo desfalco de la depositaria municipal.

Con esas 30.000 pesetas se podrían colocar las columnas mingitorias que pide el mogigato *Diario de Tortosa*.

Y para colmo de frescura añade que las anteriores situaciones tenían en estudio este asunto: ¿Y en que curso se hallaban estos profundos estudios? ¡Guasón! ¿Como y en donde ha visto columnas mingitorias sin agua abundantisima para evitar que fuesen focos de infección?

Enfermo

Está guardando cama por causa de anginas nuestro particular y querido amigo don Francisco Juan Ribas Subirats, teniente alcalde de nuestro Ayuntamiento.

Lo sentimos de veras, y le deseamos un pronto y completo restablecimiento.

Fiesta

La tradicional fiesta que todos los años se celebra en la ermita de Nuestra Sra. de la Providencia, tendrá lugar el domingo próximo, veinte y nueve de los corrientes.

Oportunamente daremos cuenta a nuestros lectores del programa de ella.

Salvajadas

Algunos aficionados ciclistas se quejan y con razón, de que ayer en Remolinos al pasar montados en sus bicicletas, varios niños las emprendían con ellos a pedradas, faltando a todas las reglas de educación de las poblaciones cultas, dando con ello lugar a un espectáculo propio de los pueblos salvajes en desdoro de Tortosa.

Llamamos la atención de los padres de los niños de aquella barriada, para que eviten esos actos de barbarie que pueden ocasionarles tristes disgustos pues, si se repite, la autoridad se verá obligada a exigirles las responsabilidades consiguientes.

Navegación fluvial

Con motivo de la brisa que sopla ya todos los días, se observa un movimiento constante en la navegación del Ebro, siendo varios los laudes que bajan cada día a Tortosa de los pueblos ribereños, especialmente de Mora, Benifallet y Tivenys que nos envían de continuo materias y productos necesarios a nuestra vida doméstica, industrial y comercial.

Triduo

Se celebró con gran concurrencia en la iglesia del Seminario en obsequio de Jesús Sacramentado.

Llamó poderosamente la atención del auditorio la elocuente palabra del orador D. Marcos Montaner que ponderó en periclos brillantes la caridad cristiana como única solución a los problemas sociales que tanto preocupan al mundo perturbado por el egoísmo y otras pasiones de fatales consecuencias.

El último día se vió muy concurrida la comunión general, revisiendo gran esplendor las últimas funciones en que se cantó el trisagio por la capilla de música de la Santa Iglesia Catedral.

Aguilas reales

Como todos los años, estas rapaces anidan en una de las elevadísimas rocas del vecino término de Tivenys, donde parece haber sentado sus reales la reina de los aires, pues desde tiempo inmemorial, que habitan allí las águilas, siendo una continua amenaza para los rebaños de aquel pueblo y de otros contiguos, que de vez en cuando lamentan la pérdida de algún cabritillo ó corderito que las rapaces se llevan con sus potentes garras.

Novillada

El domingo próximo, día 29 a las cuatro de la tarde, se celebrará en nuestro circo taurino una novillada, a beneficio del Hospital de Tortosa.

Lidiará la nueva cuadrilla de señoritas toreras, a cuyo frente figura la simpática matadora Lola Salinas, (Aragonesa).

También serán banderilleados dos toros por varios diestros, siendo los cornúpetos muertos a estoque, por el novillero Canario.

Las bravas reses de dos hierbas serán procedentes de la conocida ganadería de D. Joaquín Piñol, luciendo divisa azul.

Precios: palcos sin entradas, 6 pesetas; entrada de sombra, 0'99; medias entradas de sombra, 0'50; entrada sol 0'75 ídem.

Las moñas que lucirán los becerros así como las de los toros, son regalo de una junta de señoritas de esta localidad, las que presidirán la corrida.

Remate

En la subasta verificada en la Corte para la conducción de la correspondencia de esta ciudad a la de Gandesa, ha quedado rematada a favor de D. Casimiro Mañé, por la suma de 3.540 pesetas.

Fiesta de San Vicente Ferrer

Los colegiales del colegio de San José de esta Ciudad, en su mayoría valencianos, han celebrado la festividad de San Vicente Ferrer con una gira al pintoresco ermitorio de Nuestra Sra. del Coil del Alba.

Toros en Tarragona

Según noticias de la capital de la provincia, promete ser extraordinaria la gran corrida que allí debe celebrarse el 6 de Mayo próximo con motivo de la inauguración de la presente temporada taurina.

Los seis toros destinados a la lidia, son admirables como escogidos de la renombrada ganadería de Ripamillán que posee uno de los mejores cortijos de España.

La empresa no ha perdonado sacrificio para que esta gran corrida deje notables recuerdos en la mente de los asistentes al espectáculo, y al efecto ha contratado las escogidas cuadrillas que dirigen los diestros Lagartijillo y Algabeño cuya fama es harto conocida por los amantes del arte taurino.

Con tan buenas condiciones de personal y atendido el empeño y buen celo de la empresa por que la corrida resulte excelente y famosa, es de esperar que acudirá mucha gente a Tarragona para asistir a tan grande espectáculo.

Matriculas de los estudiantes

Hasta último del mes actual pueden conceder los rectores de las Universidades o directores de Institutos los traslados de matrícula de unos a otros establecimientos. Pasado dicho plazo la concesión de traslados solo corresponde al director general de Instrucción pública.

Circular

La Dirección de contribuciones ha dirigido una circular a esta Delegación de Hacienda, disponiendo la forma en que deberá darse cumplimiento a lo indicado en el artículo 6.º de la ley de presupuestos de 31 de Marzo último, ordena que seguirán recargadas con una décima adicional las cuotas de la contribución de inmuebles pertenecientes a la riqueza urbana, y declara exentas de tal recargo las relativas a las riquezas rústica y pecuaria.

Lotería de Hamburgo

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores *Valentin & Cia.*, Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. *Es a casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.*

El conflicto anglo-boer

Juicios

Todo sigue igual. Un combate hacia Glen, al Norte de Bloenfontein; las divisiones que van en socorro de

Weepener (que por lo visto no está libre aún), avanzando lentamente, y los boers, desperdigados en grupos de 30 a 40 hombres; en fin, que cada vez toma la guerra el carácter propio de las de guerrilleros o partidarios.

Y para que la semejanza con la de Cuba sea mayor, el general Buller ha dado la orden de que los campesinos o colonos de la parte del Natal en que se verifican las operaciones se concentren en Estcourt.

Cabe, pues, decir que a iguales causas, iguales efectos: las razones en que se fundará el general británico para dictar esa orden serán las mismas que servían de fundamento a los generales españoles en Cuba cuando disponían análogas concentraciones de campesinos, y de seguro que la sanción penal que aplicarán los ingleses a los que desobedezcan tal orden, no tendrá nada de suave.

Pero así va el mundo. Los rigores que las autoridades españolas aplicaban a súbditos rebeldes servían para que se acrecentase la leyenda de crueldad y barbarie con que los extraños nos han favorecido siempre; en cambio, los ingleses y los yankees emplean medidas de tanto o mayor rigor contra gentes cuyos deberes de sumisión a la soberanía de la Gran Bretaña o de los Estados Unidos no son tan claros y precisos, y nadie se atreve a tachar de arbitrarias y despóticas esas disposiciones.

Y aunque el mundo entero las censurase, ellos seguirían aplicándolas muy desahogadamente, seguros de que ningún otro Gobierno tomaría de ellas ocasión para intervenir donde no le llamasen.—L.



COMIDAS PARA EL 25 DE ABRIL POR LEON LOTY

Almuerzo.—Ostras a la pollada.—Vaca cocida al «gratin».—Croquetas de jamón y coliflor.—Postres.—**Comida.**—Sopa juliana.—Langosta al asador.—Espaldilla de ternera estofada.—Pastel de aves.—Arroz con leche de cocos.—Postres.—**Ostras a la pollada.**—Separadas las ostras de sus conchas, se blanquean en agua hirviendo, introduciéndolas después en agua fría y secándolas con esmero. En una cacerola se coloca una masa un tanto suelta, hecha con aceite, harina, espinacas perejil y ajo, agregando después tres cacillos de agua. Cuando se haya reducido algo la salsa, se ponen en ella las ostras con pimienta en polvo, sal y zumo de limón y luego que hayan dado unos hervores, se sirven rociándolas nuevamente con zumo de limón.—**Arroz con leche de coco**—En una cacerola con suficiente agua y sal, se cuece el arroz y se retira cuando esté, escurriéndolo

bien. En otra cacerola se pone con leche o agua de coco, vainilla, azúcar y unas cortezas de limón, dejándole dar unos hervores moviéndolo con una cuchara de madera. Puesto todo en una fuente, se espolvorea con polvillo de vainilla y se sirve.

Telegramas

La guerra anglo boer

Madrid, 23.

De Londres comunican las siguientes noticias de la campaña en el Transvaal.

El generalísimo Roberts ha destituido a dos jefes de columna.

La situación de la plaza de Weepener es apuradísima.

Reina gran ansiedad por saber la suerte que ha corrido la columna Remyle que ha ido en auxilio de Weepener.

Los boers se han apoderado de algunos planos que los oficiales ingleses levantaron hace unos años preparando la conquista del Orange y el Transvaal

En Warrenton sigue el fuego de cañón y de fusilería.

Han llegado a Bloemfontein dos escuadrones de caballería irregular formados en el Natal. Estos escuadrones van a reforzar el ejército de Roberts.

Regreso de la reina Victoria

Madrid, 23.

La reina de Inglaterra saldrá de Kingtown el 26 de abril. Dormirá a bordo de su yate, que llegará a Holy-Head, a las seis.

La reina comerá y pasará la noche a bordo del *Victoria and Albert*, y partirá el viernes 27 de Abril, a las once y media, para Windsor, adonde llegará a las cinco de la tarde.

Este programa es definitivo.

Ingleses y boers

Madrid, 23.

A Londres comunican desde Kimberley, diciendo que en las últimas batallas aprisionaron los boers a 1.300 ingleses, cogiéndoles 18 cañones y 300 wagones con víveres.

Siewenberg ha sido nombrado general-comandante de la Griqualandia. Ha publicado una proclama diciendo que los burghers que se unan a las filas contrarias, se les someterá a la ley marcial.

El general boer Dewet estrecha el cerco de Brabant. Lee ha aprisionado diez individuos y un comandante de artillería.

Dicen de Alival-North que los ingleses avanzan destruyendo las haciendas de los boers.

Los boers que rodean a Weepener son en número de 3.000 con 15 cañones, formando tres divisiones que ocupan diferentes puntos, a fin de poder mejor rechazar en común a los socorros que se le envíen al general Brabant.

Los ingleses vigilan las fronteras del país de los basutos.

En el combate librado ayer en Schwarzkop gefontal, los ingleses tuvieron cinco muertos y 18 heridos

Gasset y las Cámaras

de Comercio

El ministro de Agricultura y Obras públicas, Sr. Gasset, ha recibido muchas felicitaciones de las Cámaras de Comercio, que, según dicen, esperan ver realizadas las reformas contenidas en el programa que defienden estos organismos.

Los senadores vitalicios

Mañana firmará la reina los nombramientos de senadores vitalicios. Entre estos nombramientos está confirmado que figurará el del eminente Echegaray, designación que es muy elogiada por todos.

Las Cortes

El Sr. Silvela ha dicho que piensa abrir las Cortes a mediados de octubre para discutir las reformas que habrán de introducirse en los presupuestos y extensas modificaciones en todos los servicios.

«Meetings» catalanistas

Los *meetings* catalanistas celebrados en Colba (Gerona) y Sarriá han carecido de interés.

Rectificación de García Alix

El ministro de Instrucción Pública, señor García Alix, ha rectificado en parte las declaraciones que le atribuyó *El Español*. Dice que no se opone en absoluto a la enseñanza religiosa en los Institutos; pero que cree suficiente una conferencia cada semana sobre Religión y Moral, en lugar de cursos de esta asignatura que se estudian ahora.

La marina

Se atribuye al señor Silvela la declaración de que cuando se hayan restablecido las corrientes desimpatía entre el país y la marina el Gobierno pedirá un empréstito para reorganizar la Armada.

Methuen

Paris, 23.

Se teme que los boers corten el paso a Methuen.

Diferencias

Paris, 23.

Se dice que han surgido discrepancias entre los generales Roberts y Kitchener.

Vinos superiores de Jerez

Para conocimiento del público tenemos especial satisfacción en recomendar los acreditados vinos de la importante casa

J. DE FUENTES PARRILLA
DIEZ HERMANOS HEREDEROS

Vinos legítimos, esquisitos y superiores de esta gran casa de Jerez, desde 15 pesetas a 300 pesetas la docena de botellas.

Para los pedidos, dirigirse a los señores *Vergés y Andreu*, únicos representantes de esta casa en Tortosa.

Invitación para daricipar á la próxima

GRAN LOTERIA DE DINERO

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118,000 billetes, de los cuales 59,180 deben obtener premio con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58.820 billetes gratuitos importa

MARCOS 11,764,525

ó sean aproximadamente

Pesetas 19,000,000.

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000 ascien de en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000 en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podría en caso de feliz eventualidad importar 500,000 especialmente 300,000 200,000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitidos por Valores declarados, ó en libranzas de Giro Mutuo sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letra de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase queda:
1 billete original, entero: Ptas 10
1 billete original, medio: Ptas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los por menores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las oficinas del Estado como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las oficinas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remido nos será restituido. Los pedidos deben remitirse nos directamente lo más pronto posible pero siempre antes del

5 de Mayo de 1900.

Valentin y Compañía
HAMBURGO
(ALEMANIA)

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

500,000

Marcos

ó APROXIMADAMENTE

PESETAS 800.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á M.	300000
1	Premio á M.	200000
1	Premio á M.	100000
2	Premios á M.	75000
1	Premio á M.	70000
1	Premio á M.	65000
1	Premio á M.	60000
1	Premio á M.	55000
2	Premios á M.	50000
1	Premio á M.	40000
1	Premio á M.	30000
2	Premios á M.	20000
26	Premios á M.	10000
56	Premios á M.	5000
106	Premios á M.	3000
206	Premios á M.	2000
812	Premios á M.	1000
1518	Premios á M.	400
36962	Premios á M.	155
19490	Premios á M.	300, 200
184,	104, 100, 73, 45, 21.	

Fábrica de abonos QUIMICOS y primeras materias

BOO Y FERRAN

Abonos clasificados Abonos garantizados

Laboratorio QUIMICO para el análisis de los terrenos. (GRATIS).

Abonos para naranjos, arrozos, cereales, viñas, algarrobos, olivos, legumbres, hortalizas, etc. á precios económicos.

Depósito: Calle del Puente, 13, TORTOSA.

Leure gas, jaquecos, gastralgias, reumatismos articulares, rotortijos uterinos, etc.

Por rebeldes que sean desaparecen en cinco minutos con la Píldora del Dr. Caldeiro, precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. Por mayor, G. García, Capellanes, 1, Madrid

NOTA.—Se remiten muestras gratis á los señores médicos que las pidan al autor, Puerta del Sol, 9.



Se curan con las pastillas Caldeiro, CLOBO BORO-SÓDICAS AL MENTOL Y Á LA COCAINA de uso especial para GRADONES Y CANTANTES. Precio: 1,50 pesetas caja. Por mayor G. García, Capellanes, 1, Madrid

Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo á las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye á que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable á todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

Corsetería de María Chaler de Moret

Constitución 11, 2.º.—TORTOSA

Confeción de toda clase de corsés á medida verdadero corsé igienico para las señoras en el periodo del embarazo.

Fajas igienicas para sujetar el volumen del vientre se hacen toda clase de composuras perfectas y economía.

La Música Ilustrada y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas. Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona